

Conseils aux Fouilleurs

par M. HÉMERY

M. Trabucco étant souffrant, notre confrère reprend la parole pour donner quelques conseils aux amateurs de fouilles archéologiques.

Généralement, l'objectif de ces fouilles est de récolter les produits de l'industrie humaine pour en étudier les spécimens recueillis et enrichir nos musées. On néglige trop souvent, dans les fouilles de sépultures, de recueillir tous les ossements mis au jour, bien que l'étude des races humaines qui vivaient aux diverses époques préhistoriques et proto-historiques présente une incontestable utilité. Elle permet de connaître leurs caractéristiques, leur pays d'origine, leurs migrations et la façon dont s'est fait le peuplement des diverses régions de la Gaule.

Cette étude n'étant pas à la portée de tous les fouilleurs (car elle exige des connaissances spéciales), le Laboratoire d'Anthropologie du Muséum National d'Histoire Naturelle, 61, rue de Buffon, à Paris, se met gracieusement à leur disposition pour examiner et étudier tous les ossements humains, même brisés, recueillis au cours de fouilles. Il convient de n'envoyer que des *ossements parfaitement datés* par les objets recueillis dans la sépulture. L'examen du crâne a une importance particulière, aussi doit-on n'en laisser perdre aucun fragment, afin d'en permettre la reconstitution.

M. Hémery demande instamment à toute personne découvrant une sépulture, des vases anciens, des armes, etc., d'en aviser aussitôt la Société historique, afin que toutes observations utiles puissent être faites, pour le plus grand profit de notre histoire régionale.

Notre confrère cite en exemple M. Benoit, le sympathique maire de Francières, qui, ayant été informé récemment de la découverte de sarcophages, a fait prévenir aussi-

tôt la Société historique. Le lendemain, l'exploration des tombes était effectuée et d'utiles observations purent être ainsi faites.

M. Hémery lui adresse ses vifs remerciements et espère que cet exemple se généralisera dans notre région.

*
**

Présentation : M. Pierre Bernus, archiviste paléographe, rédacteur au journal des Débats, 125, rue N.-D.-des-Champs, Paris-6^e, et Vieux-Moulin (Oise), présenté par MM. Boutanquoi et Ladan-Bockairy.

*
**

Pour permettre à M. Trabucco de faire sa conférence, la Société décide que la prochaine séance aura lieu le jeudi 21 avril, à 14 h. 30, à l'Hôtel de Ville de Compiègne.

ORDRE DU JOUR

M. TRABUCCO. — Le soufflet de Compiègne: en marge des Provinciales.

M. HÉMERY. — Les séjours de la 53^e D. I. dans l'Oise : L'attaque allemande du 9 juin 1918.

M. BARRÉ. — Examen et identification de deux manuscrits de la bibliothèque de Compiègne, cotés G.G. 49 et G.G. 73.

M. HÉMERY. — Le cimetière franc de la ferme du Pré à Neufvy-sur-Aronde (Oise).

M. POIRMEUR. — Un silex du Grand-Presigny trouvé à l'embouchure de l'Aronde.

Dr OZANNE. — Histoire de Choisy-au-Bac (suite).